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После Октябрьской революции северные уезды Витебской губернии вошли в состав РСФСР. В 1922 году рас-
сматривали возможность передачи данных уездов БССР. Статья посвящена административно-территориальной 
принадлежности Велижского, Невельского и Себежского уездов в 20-е гг. ХХ в.

Цель работы – изучение процесса передачи Велижского, Невельского, Себежского уездов бывшей Витебской 
губернии в состав Псковской губернии. 

Материал и методы. Источниками при написании исследования стали архивные документы, выявленные  
во время работы в Государственном архиве Псковской области, статьи, опубликованные в псковской губернской 
газете «Псковский набат». Автор опирался на традиционные исторические методы, такие как историко-генети-
ческий, позволяющий проводить реконструкцию исторического развития, характеризовать причинно-следствен-
ные связи и закономерности, историко-системный и историко-типологический методы.

Результаты и их обсуждение. Административная принадлежность Велижского, Невельского и Себежского 
уездов в 20-е гг. ХХ в. менялась несколько раз. Окончательное решение было принято 24 марта 1924 года, ког-
да данные уезды вошли в состав Псковской губернии РСФСР. Процессом передачи уездов руководила Белорус-
ско-Псковская Согласительная Комиссия, которая решала все спорные моменты и приводила стороны к консенсу-
су. Комиссия создавалась на паритетных основах из представителей белорусской и псковской стороны. 

Заключение. Анализ источников позволил проследить процесс передачи трех северных уездов бывшей Витебской 
губернии в состав Псковской губернии в 1924 году. 

Ключевые слова: Велижский, Невельский, Себежский уезды, Белорусско-Псковская Согласительная Комиссия, 
Витебская губерния, Псковская губерния. 
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On the Issue of the Transfer of Velizh, Nevel  
and Sebezh Districts (Uyezds) of Vitebsk Province  

into Pskov Province in the 1920s
Baranovsky A.V.
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After the October Revolution, the northern districts (uyezds) of the Vitebsk Province became part of the RSFSR. In 1922, 
they considered the possibility of transferring these districts into the BSSR. The article considers the administrative and 
territorial affiliation of Velizh, Nevel and Sebezh Districts (uyezds) in the 1920s.

The purpose of the article is to study the transfer of Velizh, Nevel, Sebezh Districts (uyezds) of the former Vitebsk 
Province to Pskov Province.

Material and methods. The sources for the article were archival documents revealed during work in the State Archive 
of Pskov Region, articles published in Pskov Province newspaper the «Pskov Nabat». The research is based on traditional 
historical methods, such as historical-genetic methods, which allow reconstructing historical development, characterizing 
cause-effect relationships and regularities. Historical-systematic and historical-typological methods are also used.

Findings and their discussion. The administrative affiliation of Velizh, Nevel and Sebezh Districts (uyezds) in the 1920s 
changed several times. The final decision was made on March 24, 1924, when these Districts (uyezds) became part of Pskov 
Province of the RSFSR. The transfer process of the uyezds was directed by the Belarus-Pskov Conciliation Commission, 
which resolved all the disputable issues and helped the parties come to consensus. The Commission was created on a parity 
basis and included representatives on the Belarusian and Pskov sides.

Conclusion. The analysis of the sources made it possible to trace the transfer process of the three northern uyezds of  
the former Vitebsk Province to Pskov Province in 1924.
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Велиж, Невель и Себеж сегодня яв-
ляются районными центрами Смо-
ленской и Псковской областей 

Российской Федерации, однако так было 
не всегда. Почти столетие назад данные го-
рода были уездными центрами Витебской 
губернии. После Октябрьской револю-
ции они вошли в состав РСФСР. Однако  
в связи с предполагаемым увеличением 
территории БССР за счет земель с пре-
обладающим белорусским населением в  
1922 году было принято решение о пере-
даче северных уездов Витебской губернии 
БССР. 24 марта 1924 года на основании 
решения Президиума ВЦИК к БССР ото-
шли Витебский, Городокский, Дриссен-
ский, Лепельский, Оршанский, Полоцкий, 
Сенненский и Суражский уезды Витебской 
губернии. Велижский, Невельский, Се-
бежский уезды данной губернии переданы 
БССР не были, так как по ним стороны не 
пришли к консенсусу. В итоге эти уезды 
оказались в составе Псковской губернии. 

Цель работы – изучение процесса пе-
редачи Велижского, Невельского, Себеж-
ского уездов бывшей Витебской губернии  
в состав Псковской губернии. 

Материал и методы. При написании ис-
следования использовались архивные до-
кументы, выявленные во время работы в 
Государственном архиве Псковской обла-
сти [1–4], статьи опубликованные в псков-
ской губернской газете «Псковский набат» 
[5–9], а также монография С.Н. Хомича 
«Территория и государственные границы 
Беларуси в ХХ веке: от незавершенной эт-
нической самоидентификации и внешне-
политического произвола к современному 
status quo» [10]. При этом применялись 
общенаучные методы (описание, анализ, 
синтез и т.д.) и специальные методы исто-
рической науки (историко-системный, 
историко-генетический и историко-типо-
логический).

Результаты и их обсуждение. После Ок-
тябрьской революции Велижский, Не-
вельский и Себежский уезды Витебской 

губернии вошли в состав РСФСР. 15 сен-
тября 1922 года Наркомат иностранных дел 
БССР заявил о необходимости объедине-
ния республики с Гомельской, Витебской 
губерниями и частью Смоленской [11,  
с. 185]. На заседании Политбюро ЦК 
РКП(б) было принято решение о пере-
даче БССР ряда территорий, в том числе 
Велижского, Невельского и Себежского 
уездов Витебской губернии [11, с. 210].  
В этой связи начался активный сбор дан-
ных, которые подтверждали или опровер-
гали необходимость присоединения Витеб-
ской губернии к БССР. 

В докладной записке Витебского губ-
кома РКП(Б) «По белорусскому вопро-
су», датируемой декабрем 1923 года, при-
ведена таблица, созданная на основании 
сопоставления данных демографической, 
подворной и учащихся школ I ступени пе-
реписей уездов Витебской губернии. Для 
нас особый интерес представляют сведе-
ния, касающиеся Велижского, Невельско-
го и Себежского уездов [11, с. 216].

На основании приведенных данных в 
табл. 1, можно сделать вывод об отсутствии 
преобладания белорусского населения в 
этих уездах, так как все показатели состав-
ляют менее 50%. В дальнейшем подобны-
ми цифрами будут апеллировать для недо-
пущения присоединения рассматриваемых 
уездов к БССР. Однако если обратить-
ся к поволостным переписям населения  
1920 года, на данных которых делает ак-
цент С.Н. Хомич, то в границах райони-
рования 1923 года белорусы преобладали в 
Суражской (97%), Велижской (61%) воло-
стях, во всех северных уездах (от 74% до 
97%) [10, с. 249].

Авторы докладной записки говорили о 
том, что Велижский уезд, по свидетель-
ству Сапунова, считался белорусским, но 
по демографической переписи 1920 года в 
нем насчитывается лишь 34,42% белору-
сов. Однако и эта цифра не окончательная, 
так как крестьяне, которые пишутся бело-
русами, говорить по-белорусски не умеют 

Таблица 1

Данные демографической, подворной и учащихся школ I ступени переписи уездов

Уезды
Белорус.

по демографич.
переп.

Крестьян-домохоз.
с родным белорус.  

языком

Белорусов-
учащихся

Велижский 38,12% 4,9% 7,7%

Невельский 34,32% 0,9% 7,1%

Себежский 32,50% 2,5% 22,3%
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Таблица 2

Данные Центрального статистического управления (1923 год)

Уезды

Общее
кол-во
населе-

ния

Из них: В проц. отн.

Велико-
руссов Белорусов Проч.

народн.
Велико-
руссов

Белору-
сов

Проч.
народн.

Велижский 112012 64419 38515 9078 58 34 8

Невельский 131812 79990 41312 10530 61 31 8

Себежский 101167 64537 32161 4469 63 32 5

и указали себя белорусами лишь потому, 
что раньше губерния называлась Белорус-
ской. Что касается школы то, по мнению 
крестьян, преподавание должно вестись 
на том же языке, что и ранее. Они против 
введения белорусского языка и в советских 
учреждениях, опасаются, что это вызовет 
для них затруднения в сношениях с вла-
стью. Данная тенденция наблюдалась и в 
Невельском уезде. На собрании граждан 
Усь-Додысской волости все присутству-
ющие единодушно высказывались против 
введения белорусского языка, местный 
житель Миронов отметил: «Мы не можем 
считать себя белорусами, т.к. белорусский 
язык нам незнаком, и если он появится в 
учреждениях, то для нас это будет затруд-
нительным» [11, с. 221]. 

В заключении Наркомзема РСФСР от 
12 декабря 1923 года «По вопросу о рас-
ширении границ» приводятся последние 
статистические сведения еще не опубли-
кованных исследований. Для нас интерес 
представляют данные по трем выше обо-
значенным уездам, которые приведены в 
табл. 2.

Следует отметить, что сведения табл. 1–2 
отличаются незначительно, лишь на четы-
ре процента уменьшилось число белорусов 
в Велижском уезде. Поэтому неслучайно 
авторы документа приходят к выводу, что, 
если руководствоваться при установлении 
новых границ БССР принципом преобла-
дания белорусского населения над прочи-
ми народностями, присоединение Велиж-
ского, Невельского и Себежского уездов 
к республике является нецелесообразным 
[11, с. 231–232]. 

С этим белорусские власти были кате-
горически не согласны, поэтому 18 дека-
бря А.Г. Червяков направил записку в ЦК 
РКП(б) «Об отношении Комиссии ЦИК 
СССР к постановлению Политбюро ЦК 
РКП(б) об укрупнении БССР», в которой 
указал, что комиссия ЦИКа СССР, несмо-

тря на протест представителей Белоруссии, 
подвергла вторичному обсуждению вопрос 
об уездах и приняла ряд решений, противо-
речащих постановлению Политбюро. Так, 
из Витебской губернии по решению боль-
шинства Комиссии (3 против 2) не переда-
ются БССР Велижский, Невельский и Се-
бежский уезды [11, с. 235]. В этот же день 
в Москве состоялось заседание Комиссии 
ЦИК СССР по изменению границ между 
РСФСР и БССР. Белорусская сторона на-
стаивала на присоединении Велижского, 
Невельского и Себежского уездов к БССР: 
«Хотя с точки зрения национального со-
става этих уездов они могли бы остаться 
за РСФСР, в экономическом отношении 
эти уезды должны быть присоединены к 
БССР». Однако решение было не в пользу 
белорусской стороны, данные уезды было 
решено оставить в пределах РСФСР [11,  
с. 237].

На следующий день, 19 декабря пред-
седатель Комиссии ЦИК СССР по из-
менению границ между РСФСР и БССР  
А.С. Енукидзе направил письмо в Полит-
бюро ЦК РКП(Б) «О разногласиях между 
членами Комиссии», в котором говори-
лось, что члены Комиссии не пришли к 
единогласному решению по трем уездам 
Витебской губернии (Велижскому, Не-
вельскому и Себежскому), которые по ре-
шению большинства Комиссии остаются 
в пределах РСФСР по двум основаниям: 
во-первых, население белорусов в этих уез-
дах в среднем не превышает 33%, а во-вто-
рых, экономически эти уезды тяготеют к 
Псковской губернии [11, 238–239]. 

13 февраля 1924 года Президиум ВЦИК 
отклонил ходатайство Белорусского ЦИКа 
о передаче БССР Велижского, Невельско-
го и Себежского уездов Витебской губер-
нии, так как для этого нет оснований [11,  
с. 249]. Однако 22 февраля Президиум 
ЦИК СССР предложил Президиуму ВЦИК 
в 2-недельный срок вторично рассмотреть 
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вопрос о передаче 3-х уездов Витебской гу-
бернии в состав БССР [11, с. 263]. 4 мар-
та Президиум ВЦИК постановил передать 
БССР восемь уездов Витебской губернии, 
Велижского, Невельского и Себежского 
уездов среди них не было [11, с. 265]. 

Окончательное решение по трем обо-
значенным уездам было принято 24 марта 
1924 года на заседании Президиума ВЦИК. 
Велижский, Невельский и Себежский уез-
ды Витебской губернии передавались в 
состав Псковской губернии. Передачу уез-
дов Витебским Губисполкомом следовало 
произвести к 7 апреля 1924 года в поряд-
ке инструкции ВЦИК и СНК от 8 октября  
1923 года. 

Передачей Велижского, Невельского и 
Себежского уездов занималась Белорус-
ско-Псковская Согласительная Комиссия. 
Она была создана на паритетных основах 
из представителей белорусской и псков-
ской стороны [1, л. 272]. Так, интересы 
БССР на первых ее заседаниях представ-
ляли Чернушевич и Шкубер, а затем Про-
ферансов и Бородавский [1, л. 273]. Псков-
ский Губисполком – Невернов и Копнин 
[11, с. 275]. Невельский уезд представлял 
Куликов, а затем Жгун [2, л. 32], а Себеж-
ский – Махаленок, а затем Козлов, Смир-
нов, Сивицкий, Подосиновик [3, л. 9].

Вопросами спорного характера, которые 
не были решены в процессе работы Согла-
сительной Комиссии, занималась специ-
альная Арбитражная Комиссия под пред-
седательством Белобородова [1, л. 272].  
В ее состав от БССР входило два человека, 
среди них был Проферансов [1, л. 273].

28 марта состоялось заседание Президи-
ума Невельского Усполкома. На повестке 
дня стоял вопрос о необходимости выне-
сения постановления Президиума Уис-
полкома о переходе Невельского уезда к 
Псковской губернии и о подчинении УИК 
с его отделами, учреждениями и предприя-
тиями Псковскому Губисполкому. Особый 
интерес представляет выступление чле-
на Президиума Эфроса: «Фактически мы 
переходим в состав Псковской губернии, 
но юридически мы такого постановления 
вынести не можем, за отсутствием офици-
ального постановления центра о присоеди-
нении уезда к Псковской губернии». Его 
коллега Смирнов в свою очередь указывает 
на то, что основанием к вынесению поста-
новления о переходе в подчиненность к 
Псковскому Губисполкому может служить 
полученная телеграмма о делегировании 
Псковским Губисполкомом в Витебск ко-

миссии для приема Невельского и Себеж-
ского уездов. Итог подвел Кулик: «Ликви-
дация Витебского Губисполкома 20 марта 
и прекращение связи с последним являет-
ся для нас необходимым связаться с новым 
Губернским центром». Таким образом, за-
седание Президиума Невельского Успол-
кома закончилось принятием постановле-
ния – считать Невельский Уисполком со 
всеми его отделами и учреждениями ото-
шедшим к Псковскому Губисполкому с  
28 марта 1924 года [2, л. 22]. Следует от-
метить, что похожие документы по Велиж-
скому и Себежскому уездам нам не встре-
чались. 

31 марта 1924 года назначенная Псков-
ским Губисполкомом Комиссия, состоящая 
из трех членов и технических работников, 
прибыла в Витебск для участия в работе 
Согласительной Комиссии. В промежуток 
времени с 31 марта по 2 апреля, в ожи-
дании представителей белорусской сторо-
ны, Псковской Комиссией изучались не-
обходимые материалы, шло ознакомление 
с присоединенными уездами как админи-
стративными единицами через специально 
вызванных в Витебск представителей УИК 
[4, л. 97].

2 апреля 1924 года ЦИК БССР прини-
мает решение о необходимости присоеди-
нения к БССР южной части территории 
Невельского уезда, а к Псковской губер-
нии Стайковской и часть Дубопрайской 
волости. После этого в Витебск отправ-
ляются представители БССР для участия 
в работе Белорусско-Псковской Согласи-
тельной Комиссии. Белорусским предста-
вителям дано указание в случае несогла-
сия псковской стороны с решением ЦИК 
БССР отстаивать свои позиции, ссылаясь 
на необходимость точного применения 
постановления Президиума ЦИК РСФСР  
от 3 марта 1924 года [1, л. 273]. 

2 апреля в Витебском Уездно-Городском 
Исполнительном Комитете состоялось 
первое заседание Белорусско-Псковской 
Согласительной Комиссии, на котором 
была установлена правомочность Комис-
сии, регламент ее работы, заслушаны зако-
нодательные акты, которые должны были 
лечь в основу ее деятельности. 

Началось обсуждение важного вопроса 
об установлении государственной границы 
между РСФСР и БССР. Окончательно он 
был решен к пятому заседанию Комиссии 
5 апреля. Государственная граница для Ве-
лижского уезда устанавливалась по кар-
те административного деления Витебской 
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губернии за 1920 год. Псковской стороне 
отошли все волости уезда, за исключением 
тех, которые составляли Суражский уезд, 
присоединенный к БССР.

Для Невельского уезда государственная 
граница устанавливалась по той же карте, 
причем волости, бывшие в ликвидируе-
мом Городокском уезде и отошедшие в  
1923 году к Невельскому уезду (Горковская, 
Руднянская, Старинская, Холомерская 
и Обольская), присоединялись к БССР.  
26 апреля 1924 года член Невельско-Витеб-
ской Уездной Согласительной Комиссии 
Ф.И. Пузыня в своем рапорте, адресован-
ном председателю Белорусско-Псковской 
Согласительной Комиссии, сообщал: 
«Приемка территорий, отходящих от 
Псковской губернии к БССР, между уез-
дами Невельским и Витебским закончена. 
Выкопировка границы будет представлена 
дополнительно к 1 мая 1924 г.» [12, c. 358]. 
Что касается Дубопрайской и Стайковской 
волостей, то они оставались в составе Не-
вельского уезда. Таким образом, решение 
ЦИК БССР от 2 апреля 1924 года белорус-
ским представителем воплотить не удалось 
[4, л. 97–97 об.]. 

При определении государственной гра-
ницы для Себежского уезда возникли спо-
ры, которые окончательно так решены и 
не были. Белорусские представители были 
не согласны с решением оставить в составе 
уезда Освейскую волость и Юховический 
Райсовет Ленинской волости, на чем на-
стаивала псковская сторона. Представи-
тели БССР, отстаивая границы 1920 года, 
указывали на отсутствие экономической 
связи Освейской волости с Себежем и тя-
готением последней к Полоцку, а также 
преобладанием среди населения белорус-
ского элемента. Псковские представители 
приводили следующие доводы. Во-первых, 
с момента организации охраны границы 
участок, к которому прилегает Освейская 
волость, всегда охранялся из Себежского 
центра. Во-вторых, наблюдается тяготение 
населения Освейской волости к Себежу. 
При необходимости поехать в Витебск ос-
вейское население ездит обязательно через 
Себеж, а не через Дриссу–Полоцк. В-тре-
тьих, белорусское население в Освейской 
волости не преобладает, оно минимально 
и сгруппировано у самой границы по трак-
ту Дрисса–Люцин. В связи с возникшими 
спорами о границе для Себежского уезда 
данный вопрос был передан на рассмо-
трение Арбитражной Комиссии в Москву 
[3, л. 9–10]. На этот раз спор был решен 

в пользу белорусской стороны. 12 мая  
1924 года Себежский Уисполком принял 
решение о передаче Полоцкому уезду Ос-
вейской и бывшей Юхновической волости 
[3, л. 39].

С 3 апреля 1924 года в губернской газете 
«Псковский набат» появилась рубрика «По 
новым местам», в которой рассказывалось 
об уездных центрах, присоединяемых к 
Псковской губернии [5–6]. Также откры-
лась рубрика «По Себежскому уезду» от 
специального корреспондента, в которой 
описывалась повседневная жизнь уезда [7].

5 апреля на заседании Белорус-
ско-Псковской Согласительной Комиссии 
принято решение об образовании Уездных 
Согласительных Комиссий при всех Уи-
сполкомах для немедленной передачи и 
приема имущества, дел и прочего. Данным 
комиссиям предписывалась демаркация 
границ в пределах Велижского и Невель-
ского уездов. Для подготовки материала 
по разделу имущества были образованы 
финансово-бюджетная, общая и земельная 
подкомиссии с равным представительством 
сторон. По окончании работ, срок которых 
был установлен на 14 апреля, подкомис-
сии представили необходимые материалы 
в виде протокольных постановлений. По 
вопросам, в которых не удалось прийти к 
консенсусу, было представлено два мне-
ния, как с белорусской, так и с псковской 
стороны [4, л. 98]. 

5 апреля в губернской газете было опу-
бликовано решение Президиума Псков-
ского Губисполкома о необходимости 
установления связи с присоединяемым 
Невельским уездом [8]. 12 апреля появи-
лась статья Л. Лутковского «На распутье», 
которая начиналась с таких слов: «От Ви-
тебска отстали, а Пскову не пристали». Ав-
тор пишет, что именно в таком плачевном 
состоянии находятся присоединяемые уез-
ды. С Витебском связь потеряна уже поч-
ти месяц, а с Псковом еще не налажена. 
Под срывом находится весенняя посев-
ная кампания, уезды своих семян не име-
ют, а Витебск отказывается что-либо дать.  
Да и неизвестно сможет ли что дать Псков. 
Не менее важной проблемой, по мнению 
автора, является сельская кооперация.  
«С Витебска уже взятки гладки», все, что 
имелось, приходит к концу. Население ну-
ждается в товарах широкого потребления, 
но их как раз и не хватает. Лутковский при-
ходит к выводу, что нужно во чтобы то ни 
стало дать директивы на места, указать тот 
или иной выход. Время не ждет, и от этого 
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зависит благополучие трех уездов, которые 
возлагают все надежды на Псков [9]. 

Отведенный срок на передачу уездов ис-
тек еще 7 апреля, однако работа в Комис-
сии активно велась в связи с несогласи-
ем сторон. Поэтому 14 апреля Президиум 
ВЦИК продлил срок передачи Велижско-
го, Невельского и Себежского уездов на 
две недели [1, л. 2]. 

15 апреля Белорусско-Псковская Согла-
сительная Комиссия вынесла ряд поста-
новлений:

1. Все бюджетные обязательства по от-
ношению к учреждениям, расположенным 
на отходящей к Псковской губернии тер-
ритории и содержащимся на губернском и 
уездном бюджете с 1 апреля 1924 года, бе-
рет на себя Псковский Губисполком. 

2. Дотация, утвержденная по смете для 
отходящих уездов и недоданная к насто-
ящему моменту, покрывается Витебским 
Губфо, а в порядке преемственности Нар-
комфином БССР. 

3. Отчисление в губернскую смету от 
фактически произведенных отходящими 
уездами расходов удерживается Витебским 
Угорфинотделом из суммы причитающих-
ся к выдаче данным уездам.

4. Отчисление в уездный бюджет от 
натурального поступления единого сель-
скохозяйственного налога производится 
Витебским Губфо, а в порядке преемствен-
ности Наркомфином БССР. 

5. Излишки отчислений от поступле-
ния единого сельскохозяйственного налога 
сверхгодовой суммы по отходящим уездам 
переводятся на счета Псковского Губис-
полкома. 

6. Отчисление от промысловых посту-
плений по отходящим уездам за март месяц 
1924 года переводится непосредственно в 
распоряжение соответствующих Уисполко-
мов.

7. Отчисление от поступления лесного 
дохода в местный бюджет до 1 апреля по-
ступает в распоряжение БССР. 

8. Задолженность по зарплате Витеб-
ский Угорфинотдел переводит непосред-
ственно в распоряжение соответствующих 
Уисполкомов. 

9. Задолженность Витебских Гу-
бернских учреждений по отходящим тер-
риториям Витебский Угорфинотдел обязу-
ется покрыть путем удержания потребных 
сумм из кредитов названных учреждений и 
перевести таковые Уисполкомам. 

10. Никакие отчисления от поступления 
налога и доходов по отходящим территори-

ям после 1 апреля в губернскую смету быв-
шей Витебской губернии не производятся, 
а произведенные уже немедленно перево-
дятся на счета Псковского Губисполкома. 

11. Финансово-налоговые органы отхо-
дящих уездов со всем составом сотрудни-
ков, имуществом, кассовой наличностью 
и по состоянию на 1 апреля передаются в 
распоряжение Псковского Губфо.

12. Для погашения облигаций хлебного 
займа рабочих и служащих по Себежскому 
уезду Витебский Угорфинотдел при полу-
чении нарядов из центра обязуется немед-
ленно потребное количество ржи напра-
вить в адрес Себежского УФО. 

13. Все делопроизводство Витебско-
го Губфо, касающееся присоединяемых к 
Псковской губернии Уфинотделов, переда-
ется Псковскому УФО.

Были приняты и другие постановления: 
о средствах Витторга, о разделе имущества 
и капитала книгоснава, о разделе имуще-
ства фармаправления, по Губздраву, по 
Губоно, по Горкоммунотделу, по бывшему 
ГСНХ, по земельным имуществам и управ-
лению ими [4, л. 98–102]. 

Члены Белорусско-Псковской Согла-
сительной Комиссии проделали огромную 
работу по передаче трех уездов Псковской 
губернии. Однако все время возникали 
споры и конфликты. Так, на заседании 
Президиума Себежского Уисполкома от  
8 марта 1924 года было заслушано более 
десяти претензий разного характера к быв-
шим властям. В качестве примера приве-
дем претензию общего отдела к Губком-
мунотделу о выдаче пожарной машины, 
уведенной в 1920 году из Себежа, взамен 
которой Губкоммунотдел должен был вы-
дать две лошади и пожарную машину. Ло-
шадей выделили, а машину нет [3, л. 11]. 

Продленный срок передачи уездов за-
кончился 21 апреля 1924 года. Однако  
10 мая Президиум Псковского ГИК ходатай-
ствовал в ВЦИК о понуждении ЦИК БССР 
к немедленному выполнению обязательств, 
достигнутых во время работы Согласитель-
ной Комиссии. Так, все причитающиеся 
уездам суммы (отчисления от промналога, 
сельхозналога, дотации) до 1 апреля следо-
вало давно передать уездам, но в мае их еще 
не возвратили [1, л. 59]. В ответ на ходатай-
ство Псковского Губисполкома ВЦИК об-
ратилось в ЦИК Союза СССР с прошением 
«воздействовать на БССР в смысле своевре-
менного выполнения последним достигну-
тых соглашений» [1, л. 60]. Передача уездов 
затянулась еще надолго. 
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В 1926 году вновь встал вопрос о при-
соединении Велижского, Невельского и 
Себежского уездов к Витебскому округу. 
25 июня 1926 года СНК БССР обратился 
в Северо-Западный облисполком в связи 
с необходимостью возбудить вопрос перед 
СНК СССР об уточнении границ БССР с 
Северо-Западной областью за счет уездов 
бывшей Витебской губернии, присоеди-
ненных к Псковской губернии [11, с. 334–
335]. В начале августа была составлена до-
кладная записка ЦК КП(б)Б в Политбюро 
ЦК ВКП(б) «О необходимости присоеди-
нения к БССР Гомельской и части Псков-
ской губерний», в которой отмечалось, что 
ЦК КП(б)Б располагает положительным 
заключением Госплана СССР и товарища 
Рыкова [11, с. 344]. 

Чтобы доказать, что население Велиж-
ского, Невельского и Себежского уездов 
действительно является белорусским, в на-
званные уезды летом 1926 года правитель-
ством БССР было организовано несколь-
ко этнографических и лингвистических 
экспедиций. Б.А. Архангельский в рабо-
те «Южные уезды Псковской губернии и 
БССР» проанализировал данные разных 
переписей, уровень развития сельского хо-
зяйства, промышленности и сделал вывод 
о преобладании белорусского населения в 
этих бывших уездах Витебской губернии. 
П.А. Бузук отнес говоры Невельского и 
Велижского уезда к северным диалектам 
белорусского языка. Однако, несмотря на 
результаты изучения и обсуждения, три 
уезда бывшей Витебской губернии было 
решено оставить в составе РСФСР [10,  
с. 268–273]. 

Заключение. Таким образом, админи-
стративно-территориальная принадлеж-
ность Велижского, Невельского и Себеж-
ского уездов в 20-е гг. ХХ века менялась 
несколько раз. Это было связано с борь-
бой между ВЦИК РСФСР и ЦИК БССР 
за данные территории. Представители 
РСФСР указывали на отсутствие боль-
шинства белорусского населения в обо-
значенных уездах. Белорусская сторона 
соглашалась, что, с точки зрения нацио-
нального состава, названные уезды могли 
бы остаться за РСФСР, однако в эконо-
мическом отношении эти уезды необходи-
мо присоединить к БССР. Окончательное 

решение об административной принад-
лежности Велижского, Невельского и Се-
бежского уездов было принято 24 марта 
1924 года, они передавались Псковской 
губернии РСФСР. Процесс передачи уез-
дов, как и само решение, был долгим и 
затяжным, так, несколько раз продлялись 
официальные сроки вхождения уездов в 
состав Псковской губернии. Огромная 
заслуга в состоявшейся передаче уездов 
принадлежит Белорусско-Псковской Со-
гласительной Комиссии, которая решала 
все спорные моменты и приводила сторо-
ны к консенсусу. Комиссия создавалась 
на паритетных основах из представителей 
белорусской и псковской стороны. Се-
годня бывшие уездные центры Витебской 
губернии являются районными центрами 
Псковской и Смоленской областей Рос-
сийской Федерации. 
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